
DIVULGAÇÃO

JOSÉ ROBERTO GONÇALVES

DIA DO TURISMO
Locação de ônibus para viagens
impulsiona o turismo brasileiro

Por ocasião do Dia Mundial do Turismo, Gabriel Nunes, diretor 
comercial de uma companhia de transportes rodoviários de passageiros, 
com linhas intermunicipais regulares e fretamento, salienta que os números 
do primeiro semestre deste ano corroboram o desempenho da empresa: 
aumento de 11% na locação de meios de transporte para viagens nos pri-
meiros seis meses deste ano.             Página - 4

DIVULGAÇÃO

O governador Mauro Mendes encaminhou um projeto de lei que visa 
proibir o uso de celulares pelos estudantes nas salas de aula da rede 
estadual. O projeto será avaliado pela Assembleia Legislativa e, se apro-
vado, segue para a sanção do governador.                    Página - 3

PELOS ALUNOS

Mauro encaminha projeto que proíbe
o uso de celular em sala de aula

Fluxo de
passageiros
no Aeroporto
de Sinop
sobe 13,59%
O novo levantamento 
divulgado pelo Ministé-
rio dos Portos e Aeropor-
tos, com base nos dados 
da Agência Nacional 
de Aviação Civil, reve-
lou que, entre janeiro e 
agosto, o Aeroporto João 
Figueiredo registrou uma 
movimentação de 265 
mil passageiros, entre 
embarques e desembar-
ques.                          Página  -7

COLNIZA

A Secretaria de Estado de Meio Ambiente realizou operações contra extração 
ilegal de madeira no Parque Estadual Tucumã, em Colzina, entre os dias 9 e 20. O 
valor estimado de multas pode chegar a cerca de R$ 4,5 milhões.           Página -4
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VIA BRASIL BR-163
COBRANÇA NA
JUSTIÇA POR
EVASÃO DE
PEDÁGIO

“EU SOU O
RESPONSÁVEL”,
ASSUME
CALLERI,

SÃO PAULO

FURGÃO DO
CINESOLAR:
EM 4 CIDADES
DO NORTÃO

KATI RAPARI KIN     
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Ranking dos Políticos Editorial

Incêndios geram impactos
dentro e fora do agro

Apostas sem controle avançam
entre os mais vulneráveis

Análise do Banco Central mostra que beneficiários do Bolsa 
Família gastaram R$ 3 bilhões em bets pelo Pix em agosto, o que 
representa 20% do total repassado pelo programa federal naque-
le mês. No total, os brasileiros transferiram R$ 21,1 bilhões desse 
modo a apostas online no período.

O montante real é provavelmente maior, pois o BC não consi-
derou pagamentos realizados com cartões de crédito e débito. O 
dado é assustador, dado que os beneficiários do Bolsa Família pro-
vêm dos estratos mais pobres do país, e os valores direcionados 
às bets podem agravar ainda mais a vulnerabilidade social dessa 
população.

Quando se tira da ilegalidade um produto que gera externali-
dades negativas, a primeira preocupação dos reguladores deve ser 
a de evitar explosão do consumo. Isso vale para apostas, drogas e 
outros comportamentos de risco.

Foi justamente o que os reguladores brasileiros não fizeram. 
O efeito mais notável da legalização foi a invasão dos meios de 
comunicação por publicidade de bets —e de um tipo particular-
mente perverso, insinuando que o serviço é um caminho certo para 
a ascensão econômica.

Na realidade, contudo, ocorre o contrário. Bancas de apostas só 
conseguem pagar prêmios e auferir lucros porque a esmagadora 
maioria dos jogadores perde.

Não se trata, por óbvio, de voltar ao statu quo anterior. O fracas-
so da guerra às drogas mostra que o proibicionismo é uma política 
pública fracassada. No entanto é possível —e imprescindível— en-
durecer a regulação.

A providência mais urgente é restringir severamente a publi-
cidade, ação prevista pela Constituição e aplicada há décadas em 
relação ao tabaco e ao álcool.

A exemplo dos alertas em maços de cigarro, também é possí-
vel obrigar as bets a exibir em seus sites e aplicativos uma página 
introdutória que explique aos apostadores que suas chances reais 
de ganhar dinheiro ali são ínfimas. Isso, é claro, sem prejuízo de 
outras medidas adotadas em diversos países que se mostraram ca-
pazes de reduzir o fardo do jogo, tanto em seus aspectos sanitários 
quanto econômicos.

Não menos importante é a questão dos impostos. As bets são 
hoje tributadas em só 12% —e os jogadores ainda pagam 15% 
sobre o valor dos prêmios. É pouco, dadas as consequências nega-
tivas da atividade. Seria o caso de rever para cima essas alíquotas. 
Há situações em que impostos muito altos empurram o negócio 
para o mercado ilegal, mas esse não parece ser o caso do jogo.

A operação depende de transferências monetárias eletrônicas 
sobre as quais o BC tem grande controle —não se pode fazer Pix 
para o exterior e poucos têm acesso a cartões de crédito interna-
cionais ou bitcoins.

A melhor política, de fato, não é a proibição das bets. Mas o po-
der público precisa aperfeiçoar a regulação para modular as exter-
nalidades, em prol principalmente da população mais vulnerável.

Em meio ao crescente desafio das queimadas, o 
Brasil está buscando apoio internacional para fortale-
cer suas ações de combate aos incêndios florestais. O 
Governo Federal acionou embaixadas em países como 
Paraguai, Colômbia, e Estados Unidos, solicitando recur-
sos e colaboração para enfrentar a grave situação, que já 
resultou em mais de 190 mil focos de incêndio desde o 
início do ano. A ministra do Meio Ambiente, Marina Silva, 
destacou a necessidade de aeronaves e brigadistas para 
auxiliar nas operações, evidenciando a urgência de uma 
resposta coordenada diante da crise ambiental que se 
arrasta há vários meses.

Dez cidades das regiões Norte e Centro-Oeste do 
Brasil concentram 20,5% das queimadas registradas 
até setembro de 2024, com destaque para municípios 
da Amazônia. Especialistas alertam que os incêndios se 
tornaram um novo vetor de degradação ambiental, com-
plicando ainda mais os esforços para monitorar e contro-
lar a destruição das florestas e dos biomas. Este cenário 
exige uma abordagem integrada e urgente para mitigar 
os impactos ecológicos e sociais.

Muitos desses focos de incêndios estão ocorrendo 
em áreas de cultivo de cana-de-açúcar, especialmente no 
estado de São Paulo, e isso têm gerado grandes prejuízos 
econômicos e ambientais. De acordo com representan-
tes da União da Indústria de Cana-de-Açúcar e Bioener-
gia (UNICA), o setor já acumula perdas que ultrapassam 
R$ 1 bilhão devido a queimadas que atingiram mais de 
180 mil hectares. Embora a prática de queima da palha 
da cana como método de pré-colheita tenha sido proibi-
da desde 2014, ainda persiste um equívoco comum de 
que as usinas continuam utilizando o fogo como parte do 
processo de colheita, o que não é verdade. Atualmente, 
quase toda essa operação é realizada de forma mecani-
zada, e o uso do fogo está banido pelos produtores de 
cana de açúcar.

A origem desses incêndios pode estar associada tan-
to a causas naturais, como a seca extrema e condições 
climáticas desfavoráveis (o fenômeno triplo-trinta: tem-
peratura acima de 30°C, umidade relativa do ar abaixo 
de 30% e ventos superiores a 30 km/h), quanto a atos 
de negligência ou mesmo de crime. Bitucas de cigarro 
jogadas nas estradas ou fogo colocado de maneira in-
tencional para queima de lixo, são algumas das causas 
relatadas. Além disso, o setor enfrenta o desafio das Fake 
News, que acusam injustamente as usinas e produtores 
rurais de provocarem intencionalmente as queimadas, 
criando uma imagem negativa e que prejudica o setor, 
tanto financeiramente, quanto em termos de reputação.

“ “O dado é assustador, dado que os beneficiários 
do Bolsa Família provêm dos estratos mais po-
bres do país, e os valores direcionados às bets 
podem agravar ainda mais a vulnerabilidade so-
cial dessa população

ESQUEMA NA SEAF

Uma denúncia anônima foi o que desencadeou a 
Operação Suserano, que investiga um esquema na 
liberação de emendas parlamentares na Secretaria 
Estadual de Agricultura Familiar. O caso levou à exo-
neração do ex-secretário Luluca Ribeiro (MDB). Se-
gundo as investigações, um servidor usou o sistema 
Fale Cidadão, do Governo do Estado, para denunciar 
possíveis irregularidades na aquisição de kits de fer-
ramentas na Pasta. O Fale Cidadão permite que se 
faça denúncias por meio de anonimato. Após receber 
a denúncia, a CGE realizou uma auditoria especial e 
depois encaminhou o caso aos órgãos de controle.

“HONRA INDESCRITÍVEL”

A primeira-dama do Estado Virginia Mendes com-
partilhou nas redes sociais a visita que fez ao Bata-
lhão da Rotam na terça (24). Na ocasião, ela vestiu a 
farda, aprendeu golpes de defesa pessoal e praticou 
tiro com os policiais. A primeira-dama afirmou que 
vestir a farda e acompanhar a rotina de preparação 
da equipe foram os momentos mais emocionantes. 
“Dois momentos me emocionaram profundamente: 
o primeiro foi vestir a farda da Rotam. Que honra 
indescritível! A farda simboliza a força e a coragem 
desses guerreiros, representando responsabilidade e 
serviço ao próximo. O segundo foi presenciar a rotina 
para a assunção do serviço, com uma oração e o mo-
mento de despedida, que me arrepiou. Foi uma expe-
riência única que levarei comigo para sempre!”, disse.

BOLSAS DE GRIFE

A Justiça Federal decretou o sigilo no pedido fei-
to pela empresária Camila Nunes Guimarães Kuhn 
para liberar oito bolsas de grife apreendidas durante 
a Operação Miasma. Os itens estão avaliados em R$ 
79,5 mil. A decisão foi tomada um dia após a empre-
sária alegar que a divulgação das informções do pe-
dido por parte da imprensa vem trazendo uma série 
de transtornos para a sua vida. Camila é esposa do 
piloto Ernani Rezende Kuhn, sobrinho da primeira-
-dama de Cuiabá, Marcia Pinheiro. Tanto ela quanto 
o marido foram alvos de busca e apreensão na opera-
ção, deflagrada em maio pela Polícia Federal contra 
umsuposto esquema de desvio de dinheiro na Saúde 
da Capital.

IMAGEM DO DIA

O motorista de um caminhão morreu carbonizado após a carreta em que ele estava pe-
gar fogo em um acidente entre duas carretas na BR-364, na Serra de São Vicente, sentido 
a Rondonópolis, na última quarta (25). Até a última atualização desta reportagem, a pista 
estava interditada. Segundo a concessionária responsável por esse trecho da via, o aci-
dente ocorreu por volta de 7h. De acordo com a concessionária, um dos veículos colidiu 
na traseira do outro e a vítima ficou presa nas ferragens. A carreta transportava gesso 
agrícola e toda a carga do segundo vagão foi derramada, no canteiro central, na pista e 
no acostamento. Momentos depois, o veículo pegou fogo. A outra carreta levava minério 
de ferro e parte da carga também derramou sobre o acostamento. O motorista da outra 
carreta saiu ileso e assinou o termo de recusa de atendimento hospitalar.

Crédito: Divulgação

Diante desse cenário, o setor do cultivo de cana de 
açúcar tem se mobilizado de maneira intensa. A UNICA, 
em parceria com a Defesa Civil e outros órgãos, imple-
mentou medidas rigorosas de combate a essas queima-
das, incluindo o uso de aviões e caminhões-pipa, além da 
mobilização de mais de 10 mil colaboradores treinados 
para lidar com incêndios. A atuação coordenada também 
envolve um Programa de Auxílio Mútuo (PAM), no qual 
várias usinas da mesma região colaboram entre si.

Com isso tudo, outras consequências poderão ser 
sentidas, além do ambiental. Há ainda a questão de mer-
cado. Pois, a formação do preço de commodities como 
o açúcar e o etanol, impactados por esses incêndios, é 
influenciada por diversos fatores, como a oferta e a de-
manda globais, não sendo possível prever diretamente 
o impacto disso. No entanto, o prejuízo causado pelas 
queimadas é evidente, afetando não apenas o setor, mas 
também a qualidade do ar e a produção agrícola de modo 
geral. As usinas, que historicamente eram vistas como 
vilãs ambientais, agora desempenham um papel funda-
mental no combate ao fogo, contribuindo para evitar que 
a situação se torne ainda mais grave.

É evidente que são grandes os prejuízos. De um lado, 
por exemplo, muitos canavicultores do interior de São 
Paulo, amargam prejuízos milionários. Estima-se que os 
incêndios tenham afetado mais de 231 mil hectares, com 
132 mil hectares ainda não colhidos, segundo a União da 
Indústria da Cana de Açúcar (Única). As regiões de Ribei-
rão Preto, São José do Rio Preto e São Carlos foram dura-
mente atingidas, com mais de 3 mil focos de incêndio re-
gistrados. A combinação de seca severa piorou o cenário 
já crítico que os agricultores locais vinham enfrentando, 
especialmente aqueles que perderam grande parte da 
produção das plantações mais jovens.

A Organização de Associações de Produtores de 
Cana do Brasil reforça sobre as perdas, quando cita que 
os prejuízos somam cerca de R$ 1,2 bilhão. A recupera-
ção dessas áreas será lenta, representando um enorme 
desafio para todo setor nos próximos anos. Com a des-
truição das lavouras, o impacto econômico para os pro-
dutores e para o mercado de açúcar e etanol é significa-
tivo, reforçando a necessidade de medidas mais eficazes 
para prevenir novas queimadas no futuro.

ANA BEATRIZ PRUDENTE ALCKMIN  É EDUCADORA DE 
ECONOMIA CRIATIVA RURAL E AGROSSUSTENTABILIDADE

ANA BEATRIZ PRUDENTE ALCKMIN

o prejuízo causado pelas queimadas é evi-
dente, afetando não apenas o setor, mas 
também a qualidade do ar e a produção 
agrícola de modo geral

Coluna Tecnologia

É possível “ver” grávitons?
Entenda o experimento

Um grupo de pes-
quisadores propôs 
um experimento pio-
neiro que pode per-
mitir a visualização 
direta da gravidade, 
ou mais especifica-
mente, da partícula 
hipotética conhecida 
como “gráviton”, pela primeira vez.

Segundo o IFL Science, o experi-
mento, descrito pelo professor de 
física Igor Pikovski, do Stevens Insti-
tute of Technology, utiliza um resso-
nador acústico e técnicas de detec-
ção de estado energético conhecidas 
como “sensoriamento quântico”.

Essa abordagem poderia repre-
sentar um grande avanço no enten-
dimento da natureza fundamental da 
gravidade, que historicamente tem 
sido um desafio para os físicos quan-
tizarem ao nível de partículas.

Tentativa de quantização da gravi-
dade: diferentemente de outras for-
ças fundamentais, a gravidade ainda 
não foi quantizada, o que significa 
que não podemos observar seus efei-
tos no nível de partículas muito pe-
quenas, como podemos com forças 
como a nuclear forte e fraca.

Método do experimento: o expe-
rimento proposto utiliza um cilindro 
maciço de alumínio resfriado ao seu 
estado quântico mais baixo. A passa-
gem de ondas gravitacionais deveria 
distorcer o cilindro, permitindo me-
dições das vibrações que indicariam 
mudanças minúsculas de energia à 
medida que os grávitons são absor-
vidos.

Desafios tecnológicos: embora o 
experimento seja promissor, a tec-
nologia atual ainda não alcançou a 
sensibilidade necessária para de-
tectar essas mudanças ao nível de 
massa necessária. No entanto, avan-

ços tecnológicos 
rápidos e novas 
ideias estão sen-
do desenvolvidas 
para facilitar essa 
detecção.

O conceito de 
gráviton surge 
da analogia com 

outras partículas conhecidas que in-
termedeiam forças fundamentais, 
como os glúons para a força forte e os 
bósons W e Z para a força fraca. Em-
bora ainda não tenhamos observado 
grávitons, os físicos sugerem que, se 
eles existirem, provavelmente se-
riam partículas sem massa, dado que 
as ondas gravitacionais se propagam 
à velocidade da luz.

Os detectores de ondas gravita-
cionais já confirmaram a existência 
dessas ondas, mas captar grávitons 
individuais provou ser muito mais 
complicado.

O experimento proposto por Pi-
kovski é inspirado no efeito fotoelé-
trico, que foi fundamental para o de-
senvolvimento da teoria quântica da 
luz por Albert Einstein. Neste caso, as 
ondas gravitacionais substituiriam as 
ondas eletromagnéticas, com energia 
sendo trocada entre o material e as 
ondas apenas em etapas discretas.

Germain Tobar, estudante de pós-
-graduação da Universidade de Esto-
colmo envolvido no estudo, explica 
que observar os “saltos quânticos” no 
material poderia indicar a absorção 
de um gráviton, referindo-se a isso 
como o “efeito gravito-fonônico”.

Apesar dos desafios, a equipe está 
otimista que, com o progresso tecno-
lógico, em breve poderemos encon-
trar, ou ao menos impor limitações 
mais precisas na busca pelo gráviton, 
desvendando mais um mistério do 
universo.
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Atuação em projetos de digitalização de processos e serviços 
foi determinante

FOTO: GABRIELLY FERREIRA

INOVAÇÃO DIGITAL 
Mato Grosso é finalista no Prêmio  
Digital Transformation Awards 2024
CLEMERSON SM
clemersonsm@msn.com

O Governo de Mato Gros-
so foi nomeado finalista na 
categoria Governo Estadual 
Transformador do Prêmio Di-
gital Transformation Awards, 
promovido pelo Instituto da 
Transformação Digital (ITD). 
Este prêmio reconhece pro-
fissionais e organizações que 
se destacam em inovação di-
gital.

Além de Mato Grosso, os 
estados do Paraná e Pernam-
buco também estão na dis-
puta. A escolha do vencedor 
será feita por voto popular, 
com o resultado sendo anun-
ciado em 10 de dezembro, 
em São Paulo. A votação on-
line está aberta até 23 de no-
vembro.

Para Basílio Bezerra, se-
cretário de Estado de Plane-
jamento e Gestão (Seplag), 
a indicação é um reconheci-
mento do esforço contínuo 
na digitalização dos serviços 
públicos. “O Governo de Mato 
Grosso tem avançado na 
transformação digital, visan-
do responder rapidamente 
às demandas da sociedade. 
Estar entre os finalistas mos-
tra que estamos no caminho 
certo ao investir em tecnolo-
gia para melhorar a qualida-
de e eficiência dos serviços 
prestados”, afirma Bezerra.

A indicação ao prêmio se 
deve, em grande parte, aos 
projetos de transformação 
digital do governo, como a 
Plataforma Única, que cen-
traliza serviços públicos atra-
vés do aplicativo MT Cidadão 
e do portal mt.gov.br. A digi-
talização de serviços, como 
a transferência digital de ve-
ículos, aumentou a eficiência 
e reduziu a burocracia.

Outro projeto destacado 
é o Sistema Central de Inova-
ção em Práticas Públicas (Si-

nova MT), criado para coorde-
nar e expandir iniciativas de 
intraempreendedorismo na 
administração pública. Des-
de 2021, o Sinova MT tem pro-
movido ações inovadoras e 
eficientes entre os servidores, 
agilizando a gestão pública.

Sandro Brandão, secre-
tário adjunto de Planeja-
mento e Governo Digital da 
Seplag, destaca que o reco-
nhecimento nacional reflete 
o sucesso das iniciativas. “A 
Agenda Estratégica Digital 
2024-2027 tem sido funda-
mental nesse processo, di-
recionando a transformação 
digital e promovendo ações 
que aumentam a eficiência 
da gestão pública por meio 
de inovação e tecnologias”, 
completa Brandão.

A Seplag coordena a tran-
sição digital, apoiando órgãos 
e entidades estaduais com a 
meta de digitalizar todos os 
serviços oferecidos pelo Go-
verno de Mato Grosso.

O Digital Transformation 
Awards é uma premiação 
anual que visa reconhecer 
projetos de impacto tecno-
lógico e aqueles que promo-
vem desenvolvimento eco-
nômico e social através de 
soluções digitais. 

O ITD, organizador do prê-
mio, é uma entidade privada 
sem fins lucrativos dedica-
da à promoção da transfor-
mação digital e inovação, 
pioneira na implementação 
de metodologias baseadas 
no modelo de Organização 
Autônoma Descentralizada 
(DAO). 

Em 2023, o ITD tornou-
-se um Instituto de Ciência 
e Tecnologia (ICT), realizando 
pesquisa aplicada, capacitan-
do profissionais e estabele-
cendo parcerias com setores 
público e privado para es-
timular o desenvolvimento 
econômico e social no Brasil.

Candidatos se encontrarão em mais 2 debates televisivos

TSE adotou o horário unificado

FOTO: DIVULGAÇÃO 

DA REPORTAGEM

O horário de votação 
em Mato Grosso será das 7h 
às 16h, no dia 6 de outubro 
e no dia 27 de outubro (caso 
haja 2º turno em Cuiabá). 
Eleitores e eleitoras mato-
-grossenses devem ficar 
atentos(as), já que para as 
Eleições Municipais de 2024 
o Tribunal Superior Eleito-
ral (TSE) adotou o horário 
unificado e o fuso de Mato 
Grosso é de uma hora a me-
nos. Para votar, é necessário 
apresentar o e-Título (aplica-
tivo que tem o título eleitoral 
digital) ou outro documen-
to de identidade com foto, 
como carteira de identida-
de, identidade social, passa-
porte, carteira profissional 
reconhecida por lei, certifi-
cado de reservista, carteira 
de trabalho ou Carteira Na-
cional de Habilitação (CNH).

O uso da popular “co-
linha” é uma prática reco-
nhecida, aceita e estimu-
lada pelo TSE por meio de 
diversas orientações gerais 
para os pleitos, até mesmo 
em materiais educativos 
e informativos. A “colinha” 
ajuda a eleitora ou o eleitor 
a não esquecer o número da 
candidata ou do candida-
to, proporciona celeridade 
na votação e contribui para 
o fluxo das filas nas seções 
eleitorais.

Fique atento! É proibi-

do, na cabine de votação, se-
gundo a Lei das Eleições (Lei 
nº 9.504/1997) e a Resolução 
TSE nº 23.736/2024, à eleitora 
ou ao eleitor portar telefone 
celular, máquina fotográfica, 
filmadora, equipamento de 
radiocomunicação ou qual-
quer instrumento que pos-
sa comprometer o sigilo do 

NO DIA 6/10

Horário de votação em MT será das 7h às 16h

DA REPORTAGEM

Eduardo Bolsonaro, de-
putado federal pelo PL-SP e 
filho do ex-presidente Jair 
Bolsonaro, inicia uma série 
de compromissos políticos 
em Mato Grosso a partir des-
ta quinta-feira (26), esten-
dendo-se até domingo (29). 
A visita faz parte de uma es-
tratégia da direita para for-
talecer as campanhas mu-
nicipais de 2024 em várias 
cidades do estado.

O roteiro de Eduardo 
começa em Canarana, com 
chegada prevista para as 10h 
desta quinta-feira. Em segui-
da, ele se desloca para Nova 
Xavantina às 13h, Barra do 
Garças às 14h e Primavera do 
Leste às 18h.

Na sexta-feira, o de-

AJUDA DE FORA

Eduardo Bolsonaro é convocado para 
ajudar candidatos em Mato Grosso

putado inicia o dia com um 
evento em Feliz Natal às 9h, 
seguido por Vera às 11h, Lu-
cas do Rio Verde às 14h e en-
cerra o dia em Cuiabá, onde 
participará de um ato ao 
lado de Abílio Brunini às 17h.

No sábado, Eduardo es-
tará em Várzea Grande às 8h 
para apoiar a campanha de 
Flávia Moretti (PL). Depois, 
ele segue para Cáceres às 
11h, Pontes e Lacerda às 15h 
e finaliza o dia em Campo 
Novo do Parecis às 19h.

O domingo será dedi-
cado exclusivamente a Ron-
donópolis, com atividades 
programadas para a manhã 
e a tarde. Em todas as cida-
des visitadas, a estratégia 
inclui carreatas e encontros 
com lideranças políticas lo-
cais.

Eduardo Bolsonaro é o 
terceiro membro do núcleo 
bolsonarista a visitar Mato 
Grosso em 2024.  Antes dele, 
seu pai, Jair Bolsonaro, es-
teve no estado durante a 
pré-campanha em abril, se-
guido pelo deputado fede-

ral Nikolas Ferreira (PL-MG), 
considerado uma das gran-
des promessas da direita. 
Apesar do extenso roteiro, 
Eduardo não visitará Sinop 
nem Sorriso, cidades impor-
tantes no cenário político e 
econômico do estado.

voto, ainda que desligados. 
Primeiro é digitado o voto 
para vereador e, depois, para 
prefeito, de acordo com 
a legislação eleitoral. Para 
vereador, são cinco dígitos. 
Os dois primeiros corres-
pondem ao partido políti-
co (caso em que é possível 
votar somente na legenda, 

se desejar) e os três seguin-
tes são os que identificam 
a candidata ou o candidato 
ao cargo. Para prefeito, o nú-
mero a ser digitado na urna 
eletrônica é composto de 
dois dígitos. Após o registro 
do último voto, aparecerá, 
na tela da urna, a palavra 
“FIM”.
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PELOS ALUNOS. Estudantes da rede estadual só poderão ter acesso aos aparelhos fora do horário das disciplinas
FOTO: DIVULGAÇÃO

Medida é importante para alavancar o  desenvolvimento da aprendizagem dos estudantes

DA REPORTAGEM

O governador Mauro 
Mendes encaminhou nes-
ta semana um projeto de 
lei que visa proibir o uso de 
celulares pelos estudantes 
nas salas de aula da rede 
estadual. O projeto será 
avaliado pela Assembleia 
Legislativa e, se aprovado, 
segue para a sanção do go-
vernador.

Segundo o governa-
dor, a medida é importante 
para alavancar o  desen-
volvimento da aprendiza-
gem dos estudantes. “Nós 
estamos trabalhando para 
melhorar a qualidade da 
educação em Mato Grosso, 
e essa medida é mais um 
passo importante nesse 
sentido. Sempre pensando 
no aprendizado do aluno 
e no seu desempenho em 
sala de aula”, afirmou o go-
vernador.

Mauro relatou que 
uma pesquisa contratada 
pela Secretaria de Estado 
de Educação (Seduc) reve-
lou apoio majoritário dos 
pais à medida. “Após uma 
pesquisa com mais de 1 
mil pais de alunos da rede 
pública, 86% deles se mos-
traram favoráveis à proibi-
ção. Nós acreditamos que o 
uso de celulares em sala de 
aula tem tirado a atenção 
dos alunos e prejudicado o 

desempenho deles, e essa 
medida visa garantir um 
ambiente mais propício ao 
aprendizado”, destacou.

Mendes explicou que a 
iniciativa se inspira em ou-
tros estados brasileiros que 
já trilham o mesmo cami-
nho. “Temos convicção de 
que a aprovação do projeto 
trará resultados positivos 
para a educação em Mato 
Grosso, que já deu um sal-
to significativo nos últimos 
anos, saindo da 22ª para a 
8ª posição no ranking na-
cional do IDEB”, afirmou.

O secretário de Estado 
de Educação, Alan Porto, 
disse que a medida é mais 
uma ação para evoluir o en-
sino no estado. “Estamos 
muito felizes em dar mais 
um passo importante para 
a educação em Mato Gros-
so, o apoio dos pais a me-
dida reforça a necessidade 
de criarmos um ambiente 
de aprendizagem mais fo-
cado e produtivo para os 
nossos alunos”, ressaltou 
o secretário. Alan lembrou 
que os estudantes da rede 
estadual possuem os equi-
pamentos mais avançados 
para contribuir com os es-
tudos em sala.

“O Governo investiu 
em mais de 180 mil Chro-
mebooks para as escolas, 
ferramentas modernas que 

podem ser usadas para 
complementar o aprendi-
zado. No entanto, o uso de 

celulares em sala de aula é 
um grande distrator, impe-
dindo a concentração dos 

alunos. Acreditamos que 
a tecnologia deve ser utili-
zada de forma planejada e 

responsável para aprimorar 
a educação, e não como 
uma distração”, concluiu.

Mauro encaminha projeto que proíbe
o uso de celular em sala de aula



DA REPORTAGEM

Em uma safra “normal” a 
irrigação pode contribuir para 
ganhos de aproximadamen-
te 30% na produção. Já em 
anos atípicos, de extrema seca 
como observado na temporada 
2024/25, a estratégia pode ga-
rantir uma produção cerca de 
40% superior do que uma área 
convencional.

Dos sete mil hectares 
destinados à agricultura na Fa-
zenda Rio Verde, em Sorriso, 
1,5 mil são irrigados. No total 12 
conjuntos de pivôs permitem 
a propriedade do Grupo Flora 
Agronegócio aproveitar a jane-
la de plantio, independente da 
chuva. A última chuva vista no 
local, conforme os registros, foi 
no dia 28 de abril.

Por lá, o plantio da tempo-

MT SUSTENTÁVEL

Irrigação é tida como estratégia para garantir 
a produtividade em períodos de seca

rada 2024/25 de soja já come-
çou. E, segundo o gerente Tiago 
Borges, os trabalhos seguem de 
forma cautelosa, mesmo sen-
do em área de irrigação. “Não 
estamos a todo vapor. Estamos 
mantendo um ritmo desacele-
rado e constante para fechar a 
área irrigada. Dentro da janela, 
um plantio mais escalonado, 
embora sendo somente na área 
irrigada. Até para manter o flu-
xo da colheita depois”. Além da 
soja, a fazenda também produz 
sementes de milho. Parte da 
área irrigada, inclusive, é desti-
nada para esse f im. Em um ta-
lhão, com 180 hectares, os pés 
de milho já estão com 50 dias. 
Um verdadeiro círculo verde 
que se destaca em meio a pai-
sagem ainda seca. Os talhões 
de soja semeados nas últimas 
duas semanas começam a mu-

dar a coloração do solo com a 
germinação das plantas. Com 
água na medida certa, o pro-

cesso se desenvolve sem preo-
cupações com veranicos ou es-
tiagens, conforme Tiago.

Irrigação pode gerar ganhos em torno de 30% a mais 
na produção, segundo especialistas

DA REPORTAGEM

A Secretaria de Estado de 
Meio Ambiente (Sema) realizou 
operações contra extração ilegal 
de madeira no Parque Estadu-
al Tucumã, em Colzina, entre os 
dias 9 e 20. O valor estimado de 
multas pode chegar a cerca de 
R$ 4,5 milhões.

No interior da Unidade de 
Conservação, foram inutilizados 
três barracos utilizados como 
base para a atividade de extração 
ilegal de madeira e uma ponte 
que dava acesso ao parque. As 
ações foram coordenadas pela 
equipe de Fiscalização de Flora 
da Sema.

Próximo à Unidade de Con-
servação, equipe de fiscalização 
flagrou o exercício de atividade 
agropecuária em duas áreas em-
bargadas, o que motivou a emis-
são de multas por descumprir 
embargo, impedir a regeneração 
natural e exercer atividade sem 
autorização.

Duas madeireiras e uma 
carvoaria foram autuadas e em-
bargadas pela Coordenadoria de 
Fiscalização de Empreendimen-
tos da Sema. A primeira opera-

Valor estimado de multas gerada durante a operação pode chegar a cerca de R$ 4,5 mi

COLNIZA

Sema realiza operações contra extração ilegal 
de madeira no Parque Estadual Tucumã
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va em desacordo com a licença 
concedida, e a segunda atuava 
sem licença ambiental Na car-
voaria, foi também verificado a 
existência de 22 fornos para fa-
bricação de carvão vegetal.

Parte da Operação Amazô-
nia, a ação foi coordenada pela 
Superintendência de Fiscaliza-

ção da Sema e contou com apoio 
da Polícia Militar e Polícia Civil, 
por meio das unidades da Força 
Tática, Companhia Independen-
te de Rondas e Ações Intensivas 
e Ostensivas (R.A.I.O) e Grupo 
de Operações Especiais (GOE), 
além de equipes da Delegacia 
Especializada de Meio Ambiente 

(Dema) e técnicos do Instituto de 
Defesa Agropecuária do Estado 
(Indea). O objetivo das ações foi 
verificar a regularidade das ati-
vidades desenvolvidas por em-
preendimentos de base florestal 
e sua conformidade com os re-
gistros inseridos nos sistemas de 
controle de créditos florestais.

Locação de ônibus para viagens
impulsiona o turismo brasileiro
ASSESSORIA DE IMPRENSA

Por ocasião do Dia Mun-
dial do Turismo, celebrado hoje 
(27), Gabriel Nunes, diretor co-
mercial de uma companhia de 
transportes rodoviários de pas-
sageiros, com linhas intermu-
nicipais regulares e fretamen-
to, salienta que os números do 
primeiro semestre deste ano 
corroboram o desempenho da 
empresa: aumento de 11% na 
locação de meios de transpor-
te para viagens nos primeiros 
seis meses deste ano.

“Este nicho represen-
ta 35% do nosso faturamento 
anual e tem sido o grande im-
pulsionador do turismo brasi-
leiro”, revela.

O executivo refere-se aos 
dados divulgados pela Fede-
ração do Comércio de Bens, 
Serviços e Turismo (Fecomér-
cio-SP), de que o setor cres-
ceu 1,9% no primeiro semestre 
de 2024, na comparação com 
igual período do ano passado. 
O faturamento foi de R$ 95,3 
bilhões, o maior desde o início 
da pandemia da Covid-19.

“Nesse contexto, com 
o mercado aquecido, nossa 
companhia realizou a compra 
de 20 novos ônibus, com tec-
nologia de ponta, garantindo 
a segurança e o conforto dos 
passageiros”, ressalta.

Nunes observa que, se-
gundo a experiência e dados 
da Santa Maria, as principais 
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No Brasil, a estimativa é de US$ 169,3 bilhões, quase 8% do PIB nacional

DIA DO TURISMO. Aumento de 11% na locação de meios de transporte para viagens nos primeiros seis meses deste ano 

DA REPORTAGEM

Os turistas estrangeiros 
movimentaram mais de R$ 
26 bilhões no Brasil, de ja-
neiro a agosto deste ano.  O 
valor é o maior dos últimos 
29 anos para o período e é 
cerca de 10% maior do que 
o registrado nos oito primei-
ros meses de 2023. Somente 
em agosto, os visitantes de 
outros países injetaram mais 
de R$ 3 bilhões no Brasil. Os 
dados foram divulgados pelo 
Banco Central.

Nos primeiros oito me-
ses do ano, o Brasil recebeu 
mais de 4,45 milhões de 
turistas internacionais, um 
aumento de 10,7% em com-
paração ao mesmo período 
de 2023 e 1% maior do que a 
quantidade registrada de ja-
neiro a agosto de 2019 (43,3 
mil chegadas a mais), ainda 
antes da pandemia de co-
vid-19.

Somente em agosto 
deste ano, 417,9 mil viajantes 
internacionais estiveram em 
cidades brasileiras, número 

14,5% superior ao do mesmo 
mês de 2023.

O ministro do Turismo, 
Celso Sabino, afirma que o 
governo quer atrair mais vi-
sitantes internacionais, tra-
balhando na conectividade 
aérea e também na infraes-
trutura turística dos destinos. 
“O crescimento desse valor 
também se deve ao fortale-
cimento de ações de promo-
ção internacional. Temos tra-
balhado para mostrar, cada 
vez mais ao mundo, que o 
Brasil é um país seguro e que 
reúne belezas naturais, cul-
tura e gastronomia em um 
só lugar”, afirmou, em nota.

A meta do Governo 
Federal, por meio do Plano 
Nacional de Turismo (PNT) 
2024-2027, é fazer com que 
o Brasil seja o maior recep-
tor de turistas da América do 
Sul até 2027. O documento 
define como objetivo alcan-
çar 8,1 milhões de visitantes 
internacionais por ano nas 
cidades brasileiras e gerar 
US$ 8,1 bilhões em receitas 
no período.

Somente em agosto, visitantes injetaram mais de R$ 3 bilhões

TURISMO

Gastos de estrangeiros 
no Brasil chegam a R$ 
26 bilhões em 2024
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ocasiões para as linhas regu-
lares são os feriados nacionais, 
seguidos por datas festivas, 
como o Dia das Mães, Dia das 
Crianças, Dia dos Pais e Pás-
coa.

“Nos meses de férias 
( janeiro e julho) também au-
menta o volume de passagens 
vendidas, mas os feriados de 
Natal e Ano novo são os cam-
peões de venda”. Dentre os 

principais destinos atendidos 
pelas linhas intermunicipais 
regulares da empresa estão as 
cidades de São Paulo, Belo Ho-
rizonte, Curitiba, Santos e Rio 
de Janeiro.

Quanto ao fretamento, a 
Santa Maria tem forte atuação 
no turismo pedagógico, trans-
portando os participantes dos 
mais renomados acampamen-
tos escolares dos estados de 

São Paulo e Minas Gerais.
“Também atendemos 

diversos colégios no turismo 
diário em São Paulo, grupos 
empresariais em convenções, 
feiras e congressos e romarias 
de religiosos, como para Apa-
recida, no Vale do Paraíba. Te-
mos nos destacado, ainda, em 
eventos de grande porte como 
o recente jogo da NFL na arena 
do Corinthians, em Itaquera, 

na capital paulista”, informa.
O diretor da Santa Maria 

destaca os números do Con-
selho Mundial de Viagens e 
Turismo (WTTC), que indicam 
faturamento de US$ 11 trilhões 
para o setor este ano, repre-
sentando 10% do PIB mundial. 
No Brasil, a estimativa é de 
US$ 169,3 bilhões, quase 8% do 
PIB nacional.

“Por todas essas razões, 

é muito importante o êxito 
do Plano Nacional de Turismo 
2024-2027, que acaba de ser 
lançado pelo governo, cujo ob-
jetivo é aumentar o número de 
viajantes nacionais e a visita de 
8,1 milhões de turistas interna-
cionais ao nosso País. Na Santa 
Maria, estamos prontos para 
responder ao bem-vindo cres-
cimento da demanda”, conclui 
Gabriel Nunes.
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TERMO DE RATIFICAÇÃO DE DISPENSA
PROCESSO LICITATÓRIO Nº. 138/2024
DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº. 030/2024

OBJETO: DISPENSA DE LICITAÇÃO PARA FUTUROS E EVENTUAIS SER-
VICOS DE ACESSO E UTILIZACAO - FORNECIMENTO DE LINK DE INTER-
NET MOVEL VIA SATELITE - REGIONAL, COM VELOCIDADE MINIMA DE 60 
MBPS E DADOS MOVEIS ILIMITADOS, INCLUINDO O FORNECIMENTO E A 
ADAPTACAO VEICULAR DOS EQUIPAMENTOS EM REGIME DE COMODA-
TO, COM PELO MENOS UM PONTO DE REDE.

CONTRATADA: 
TECNOCAMPO TECNOLOGIA AGRÍCOLA
CNPJ: 57.340.388/0001-97
ENDEREÇO: RUA 15 DE NOVEMBRO, Nº. 27 – SETOR PAVILHÃO, CON-
FRESA – MT.
CEP: 78.652-000
TELEFONE: (66) 9 8449-3622
E-MAIL: MARBOCONTABILIDADE@HOTMAIL.COM

VALOR TOTAL: R$ 42.000,00 (quarenta e dois mil reais)
FUNDAMENTO: Artigo 75, inciso II, da Lei 14.133/21.  
RATIFICO nos termos do artigo 72 da Lei Federal nº 14.133/21 a Dispensa de 
Licitação nº 030/2024, em conformidade com o Termo de Referência.   

CONFRESA – MT, 26 de setembro de 2024
__________________________________________________

RONIO CONDÃO BARROS MILHOMEM
PREFEITO MUNICIPAL

A ENERGISA MATO GROSSO - DISTRIBUIDORA DE ENERGIA 
S.A., CNPJ nº 03.467.321.0001-99, tonar público que solicitou para a 
Secretaria de Agricultura, Meio Ambiente e Saneamento da Prefeitura 
de Nova Monte Verde a renovação da Licença de Operação nº 
002/20023, processo de licenciamento nº 021/2023, da Subestação 
de 138 kV Nova Monte Verde.
 

A ENERGISA MATO GROSSO - DISTRIBUIDORA DE ENERGIA 
S.A., CNPJ nº 03.467.321.0001-99, tonar público que solicitou para a 
Secretaria Municipal de Agricultura e Meio Ambiente da Prefeitura 
Municipal de Sorriso, a renovação da Licença de Operação nº 
0142/2022, processo de licenciamento ambiental nº 2022/0154, da 
Subestação de 138 kV Sorriso Cidade.
 

A ENERGISA MATO GROSSO - DISTRIBUIDORA DE ENERGIA 
S.A., CNPJ nº 03.467.321.0001-99, tonar público que solicitou para a 
Secretaria Municipal de Agricultura e Meio Ambiente da Prefeitura 
Municipal de Sorriso, a renovação da Licença de Operação nº 
0133/2022, processo de licenciamento ambiental nº 2022/0152, da 
Subestação de 69 kV Sorriso Rural I.
 

A ENERGISA MATO GROSSO - DISTRIBUIDORA DE ENERGIA 
S.A., CNPJ nº 03.467.321.0001-99, tonar público que solicitou para a 
Secretaria Municipal de Agricultura e Meio Ambiente da Prefeitura 
Municipal de Sorriso, a renovação da Licença de Operação nº 
0162/2022, processo de licenciamento ambiental nº 2022/0247, da 
Subestação de 69 kV Sorriso Rural II.

PUBLICIDADE DE AÇÃO POSSESSÓRIA
A ELETRAM - ELETRICIDADE DA 
AMAZÔNIA LTDA, em cumprimento ao quanto 
determinado no item 7 da decisão datada de 
22/07/2024, informa e dá ampla publicidade à 
distribuição da Ação de Reintegração de Posse 
n.º 1027556-14.2024.8.11.0041, em trâmite perante 
a 2ª Vara Cível Especializada em Direito Agrário 
de Cuiabá/MT, referente aos imóveis localizados 
na Gleba Braço Sul, Setor 3-B (antiga Gleba 
Aleluia), às margens esquerda do Rio Braço 
Norte, no município de Guarantã do Norte (MT). 
Foi realizada a citação dos interessados e envolvidos 
por edital, com publicação em 10/09/2024. Ficam 
os interessados e envolvidos cientes de que, após 
a audiência de conciliação a ser designada, terão 
o prazo de 15 (quinze) dias para apresentarem suas 
respostas, conforme previsto no Código de Processo 
Civil. Informações adicionais: Para mais detalhes, 
os interessados podem consultar os autos junto à 
2ª Vara Cível Especializada em Direito Agrário 
de Cuiabá/MT ou por meio de seus representantes 
legais.

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCELÂNDIA
RESULTADO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO N° 034/2024 - SRP
A Prefeitura Municipal de Marcelândia/MT, através de sua Pregoeira e 
Equipe de Apoio, torna público o RESULTADO do julgamento referente ao 
Pregão Eletrônico, cujo objeto é o Registro de preços para futura 
contratação de empresa especializada para realização de serviços de 
retifica, torno e manutenção preventiva e corretiva em veículos e Máquinas 
pesadas da frota do Município de Marcelândia/MT. Sagrou-se vencedora a 
empresa: TORNEARIA ANDRADE LTDA, inscrita no CNPJ nº 
86.908.142/0001-77, vencedora do item 01 ao 05, com o valor total de R$ 
4.242.452,96 (quatro milhões duzentos e quarenta e dois mil quatrocentos 
e cinquenta e dois reais e noventa e seis centavos).
Marcelândia/MT, 26 de setembro de 2024.

Gisele Aparecida da Silva Pires - Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE NOVA MUTUM

AVISO DE REVOGAÇÃO - PREGÃO ELETRÔNICO N° 107/2024

O Município de Nova Mutum, torna público que em razão das 

inconsistências contidas no edital, e diante da necessidade de fazer 

alterações para não comprometer a legalidade e a competividade entre os 

participantes no certame, fica revogada a presente licitação.

Nova Mutum/MT, 26 de setembro de 2024.

Sérgio Vítor Alves Rodrigues - Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE NOVA MUTUM

AVISO DE LICITAÇÃO - CONCORRÊNCIA N° 023/2024

Objeto: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA 

CONSTRUÇÃO DA SUBSECRETARIA DE OBRAS NO DISTRITO 

RANCHÃO, CONFORME PLANILHA ORÇAMENTÁRIA, CRONOGRAMA 

FÍSICO FINANCEIRO E MEMORIAL DESCRITIVO QUE COMPÕE O 

PROJETO - Tipo: Aberto e Fechado. Disputa: menor preço global - Data de 

abertura: 16 de outubro de 2024. Horário: 10h - Local: www.bll.org.br Edital 

e  a n e x o s :  P o d e r á  s e r  o b t i d o  n o  s i t e 

http://www.novamutum.mt.gov.br/publicacoes/licitacoes, pelo e-mail: 

licitacao@novamutum.mt.gov.br ou telefone **65-3308.5400.

Nova Mutum-MT, 26 de agosto de 2024.

Sérgio Vitor Alves Rodrigues - Agente de Contratação

SAAE - SERVIÇO AUTÔNOMO DE ÁGUA E ESGOTO DE NOVA MUTUM 
AVISO DE EDITAL - PREGÃO ELETRÔNICO SRP N° 012/2024 

O SAAE – Serviço Autônomo de Água e Esgoto de Nova Mutum através do seu Pregoeiro Oficial, torna público a todos os interessados a Lic itação Modalidade PREGÃO ELETRONICO 
SRP Nº 012/2024, cujo objeto é o “REGISTRO DE PREÇOS PARA FUTURA E EVENTUAL AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS DE PROTEÇÃO INDIVIDUAL PARA SUPRIR AS 
NECESSIDADES DESTA AUTARQUIA” pelo sistema BLLCOMPRAS, pelo Horário oficial de Brasília. PUBLICAÇÃO: 25/09/2024 18:20. INÍCIO REC. PROPOSTA: 26/09/2024 09:00. FIM 
REC. PROPOSTA: 09/10/2024 14:30. INÍCIO DISPUTA: 09/10/2024 15:00. TIPO DE LANCE: MENOR LANCE. TIPO ENCERRAMENTO: ABERTO E FECHADO. EXCLUSIVO ME: NÃO. 
VALOR TOTAL DO PROCESSO: R$ 72.349,7700 . Para demais informações contato via e-mail: licitacao@saaenm.com.br, telefone: 6533081547 ou acesso pelo link: 
https://bllcompras.com/Process/ProcessView?param1=%5Bgkz%5Dh5KMi3nOZjduh2_B0K16KuBWY_pkSe_pUfkwjCZXCJ%2FMCNxeC7cIIzlJFYLdmDpDZgQ3LoK_uCbC2FqkHxY6JYak
VGMBVHraN9182ju7p1Y%3D. Nova Mutum - MT, 25 de setembro de 2024. 

Marcio Luiz Carnoski - Pregoeiro 
 

SAAE - SERVIÇO AUTÔNOMO DE ÁGUA E ESGOTO DE NOVA MUTUM 

AVISO DE EDITAL - PREGÃO ELETRÔNICO SRP N° 014/2024 

O SAAE – Serviço Autônomo de Água e Esgoto de Nova Mutum através do seu Pregoeiro Oficial, torna público a todos os interessados a Lic itação Modalidade PREGÃO ELETRONICO 
SRP Nº 014/2024, cujo objeto é o “REGISTRO DE PREÇOS PARA A CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA PRESTAÇÃO DE SERVIÇO DE INSTALAÇÃO, MANUTENÇÃO 
PREVENTIVA E CORRETIVA EM AR-CONDICIONADO” pelo sistema BLLCOMPRAS, pelo Horário oficial de Brasília. PUBLICAÇÃO: 25/09/2024 16:03. INÍCIO REC. PROPOSTA: 
26/09/2024 08:00. FIM REC. PROPOSTA: 10/10/2024 14:30. INÍCIO DISPUTA: 10/10/2024 15:00. TIPO DE LANCE: MENOR LANCE. TIPO ENCERRAMENTO: ABERTO E FECHADO. 
EXCLUSIVO ME: NÃO. VALOR TOTAL DO PROCESSO: R$ 47.990,0000 . Para demais informações contato via e-mail: licitacao@saaenm.com.br, telefone: 6533081547 ou acesso pelo 
link:https://bllcompras.com/Process/ProcessView?param1=%5Bgkz%5DFQCX0gEvE3bdcYQYhMUVg%2F54RONAMbw%2FCltArhlbM1IoH6ach8bvVr_BYcp6qxLrawYSbXti7sMCmmN8A9
O1bExWPribDaPpHbPLl2g3vmk%3D. Nova Mutum - MT, 25 de setembro de 2024.  

Marcio Luiz Carnoski
 
-
 
Pregoeiro

 
 

SAAE -
 
SERVIÇO AUTÔNOMO DE ÁGUA E ESGOTO DE NOVA MUTUM

 

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO DE PROCESSO LICITATÓRIO
 

O Diretor, no uso das atribuições que lhe são conferidas pela legislação em vigor e em face aos princípios ordenados através da Lei nº 14.133/2021 e alterações posteriores, a vista do 
parecer conclusivo exarado pelo Agente de Contratações, resolve:

 
HOMOLOGAR a presente Licitação nestes termos:

 
Licitação Nr.: 00000052/2024. Modalidade Nr.: 00000006/2024. 

Classificação: Concorrência. Data da Adjudicação: 20/09/24. Data da Homologação: 20/09/24. Objeto da licitação: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM CONSTRUÇÃO 
CIVIL, PARA A EXECUÇÃO DO SALDO REMANESCENTE DO CONTRATO 007/2024 DA UNIDADE DE CAPTAÇÃO DE ÁGUA POTÁVEL DENOMINADA TAQUARIS (PT16) NO 
MUNICÍPIO DE NOVA MUTUM-

 
MT.

 
"Fornecedores e Itens declarados Vencedores (cfe. cotação)". 225818 -

 
SIM ENGENHARIA LTDA. CNPJ: 26.884.260/0001-60.

 

Código
 

Nome
 

Unidade de Fornecimento
 

Marca
 

Quantidade
 

Vlr. Unitário
 

Total
 

28476
 CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM CONSTRUÇÃO CIVIL, PARA A EXECUÇÃO 

DE MURO E ALAMBRADOS DA UNIDADE DE CAPTAÇÃO DE ÁGUA POTÁVEL DENOMINADA 
TAQUARIS (PT16) NO MUNICÍPIO DE NOVA MUTUM-

 
MT

 UNIDADE
 

PROPRIA
 

1,0000
 

173.989,00
 

173.989,00
 

Total Fornecedor: 173.989,0000 . Total Geral: 173.989,0000 .
 
Nova Mutum, Sexta-feira, 20 de setembro de 2024.

 

Cristiano da Silva Lino
 
-
 
Diretor -

 
SAAE

 
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE 
VÁRZEA GRANDE - MT

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 29/2024

PROCESSO Nº 992994/2024
O Município de Várzea, por intermédio Fundo Mu-
nicipal de Saúde, inscrito no CNPJ/MF sob o nº. 
11.364.895/0001-60 neste ato sendo representada pela 
Secretária Interina Maria das Graças Metelo, torna-se 
público para conhecimento de todos os interessados 
que fará realizar licitação, para REGISTRO DE PRE-
ÇOS, na modalidade de PREGÃO na forma ELETRÔ-
NICA, modo de disputa “ABERTO” com critério de 
julgamento MENOR PREÇO POR ITEM, para aquisi-
ção de bens comuns. Pregoeiro designado pela Portaria 
GAB nº 61/2024, conforme descrição contida no Edital 
Nº 23/2024 e seus Anexos. O objeto REGISTRO DE 
PREÇOS PARA FUTURA E EVENTUAL AQUI-
SIÇÃO DE MEDICAMENTOS PARA ATENDER 
AS NECESSIDADES DA SECRETARIA MUNI-
CIPAL DE SAÚDE DO MUNICIPIO DE VARZEA 
GRANDE - MT.  A realização está prevista para o dia 
09 de outubro de 2024, às 10h00min (horário Brasília - 
DF).   O Edital completo está à disposição dos interes-
sados nos seguintes sites: www.bllcompras.org.br e 
www.varzeagrande.mt.gov.br. Várzea Grande – MT, 
25 de setembro de 2024.

Maria das Graças Metelo 
Secretária Interina Municipal de Saúde /SMSVG

VITOR ZANCHET PEREIRA, CPF 047.379.261-32, torna público que requereu 
junto a Secretaria de Agricultura e Meio Ambiente de Sorriso – MT – SAMA: as 
Licenças Prévia (LP), de Instalação (LI) e de Operação (LO), para a atividade 
de: 8112-5/00 – Condomínios Prediais – Duas Unidades Autônomas. Endere-
ço: Rua Paris n° 482, Lote 06 Quadra 05A, matrícula n° 43.614, Loteamento 
Residencial Vila Rica, Município de Sorriso – MT. Não foi determinado EIA/
RIMA.

A empresa ZANETTI PAVIMENTAÇÕES LTDA, inscrita sob. CNPJ: 
15.170.045/0002-62, localizada na Rodovia da Mudança MT 449, S/N, Lote 
13-A1, Setor 01, Bairro: Área Rural, no Município de Lucas do Rio Verde/MT, 
torna - se público que requereu junto a Secretaria Municipal de Agricultura 
e Meio Ambiente (SAMA) de Lucas do Rio Verde/MT, a Licença Prévia (LP), 
Licença de Instalação (LI) e a Licença de Operação (LO), para as atividades 
de 01/05/2021/ Usinas fixas e móveis de asfalto a quente ou frio (betume ou 
outro material), 4520-0/01 - Serviços de manutenção e reparação mecânica 
de veículos automotores, aeronaves e outros. Não foi determinado Estudo de 
Impacto Ambiental.

CIRLEI ANA FAVARETTO SMANIOTTO E OUTROS, Inscrita no CPF: 
423.604.809-44, torna público que requereu à Secretaria Municipal de Agricul-
tura, Meio Ambiente, Ciência e Tecnologia (SAMATEC) de SORRISO/MT, a Li-
cença Prévia (LP), a Licença de Instalação (LI) e a Licença de Operação (LO), 
para a atividade de 3900-5/00 – PÁTIO DE DESCONTAMINAÇÃO, a empresa 
está localizada na FAZENDA SANTA MARIA – GLEBA VALE DO VERDE, BR 
163 – KM 706 + 8 KM A ESQUERDA – ZONA RURAL, Município de Sorriso/
MT. Não foi determinado Estudo de Impacto Ambiental.

RICARDO SANCHES PEREIRA, CPF: 958.458.799-49, torna público que 
requereu à Secretaria Municipal de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sus-
tentável de Sinop/MT a LICENÇA PRÉVIA – LP e LICENÇA DE INSTALA-
ÇÃO – LI, para a atividade de CONDOMÍNIO RESIDENCIAL MULTIFAMILIAR 
HORIZONTAL, localizado na Rua Turim, nº. 932, LT. 04, QD. 74, do bairro 
Residencial Florença - 5ª Etapa, município de Sinop, Estado de Mato Grosso. 
Não foi determinado EIA/RIMA. Responsável Técnico: Eng. Florestal Edson 
Fiabani, Fone: (66) 99936-0651 E-mail: edson.fiabani@gmail.com

A empresa ZANETTI IMPLEMENTOS INDUSTRIA E COMERCIO LTDA, ins-
crita sob. CNPJ: 17.411.439/0002-90, localizada na Rodovia da Mudança MT 
449, S/N, Lote 13-A1, Setor 01, Bairro: Zona Rural, no Município de Lucas do 
Rio Verde/MT, torna - se público que requereu junto a Secretaria Municipal de 
Agricultura e Meio Ambiente (SAMA) de Lucas do Rio Verde/MT, a Licença 
Prévia (LP), Licença de Instalação (LI) e a Licença de Operação (LO), para 
as atividades de 2539-0/03 Jateamento de peças, 29.30-1-01 Fabricação de 
cabines, carrocerias e reboques para caminhões, 29.30-01-03 Fabricação de 
cabines, carrocerias e reboques para outros veículos. Não foi determinado Es-
tudo de Impacto Ambiental.

RC PUBLICAÇÕES 66 99984-4633.

DOIS IRMÃOS INDÚSTRIA E COMÉRCIO DE MADEIRAS LTDA (JL MADEI-
RAS) inscrito no CNPJ: 43.336.183/0001-23, localizada Q Quadra 01, Lote 02, 
Bairro Setor Cinco de Abril, Santo Antonio do Fontoura, no município de São 
José do Xingu/MT, torna público que está requerendo torna público que está 
requerendo junto a Secretaria Estadual do Meio Ambiente – SEMA, Licença 
Ambiental Simplificada – LAS, para a atividade de Fabricação de Cavaco de 
Madeira. Não foi determinada a elaboração de estudo de impacto ambiental. 

O município de Novo Mundo, pessoa jurídica de direito público com 
sede na Rua Nunes Freire, nº 12 Setor l - Novo Mundo, inscrita no CNPJ 
01.614.517/0001/33, torna público que requereu junto a Secretaria de Estadual 
de Meio Ambiente (SEMA), a Licença por Adesão e Compromisso (LAC), para 
Reforma da Praça Municipal de Novo Mundo localizada no endereço: Rua To-
pázio, S/N Quadra 07 Setor lll – Novo Mundo-MT CEP: 78.528-000.
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“Eu sou o responsável”, assume Calleri,
que perdeu gols ‘feitos’ nos 2 duelos
SÃO PAULO. Centroavante fez o gol de empate no tempo normal, mas desperdiçou pênalti
DA REPORTAGEM

Calleri chamou a respon-
sabilidade pela eliminação 
do São Paulo nas quartas de 
final da Conmebol Liberta-
dores, nesta quarta-feira, no 
Morumbi. Depois de fazer o 
gol de empate contra o Bo-
tafogo no tempo normal, o 
centroavante desperdiçou 
uma das cobranças de pê-
naltis – Rodrigo Nestor foi o 
outro.

“É uma tristeza enorme. 
Eu sou o responsável pela eli-
minação do São Paulo. Tem 
de ser homem também para 
falar. Um pênalti que eu não 
perco tem muito tempo, mas 
hoje não esteve do meu lado 
e ficamos fora”, afirmou.

Calleri também se des-
culpou com o torcedor pela 
queda do Tricolor diante de 
61.329 pessoas no Morumbis. 
“Na verdade, não tem muito 
o que falar. Eu, como um dos 
capitães, assumo total a res-
ponsabilidade do jogo. Peço 
desculpas a meus compa-
nheiros e a todos que vieram 
hoje. A desilusão deles é a 
mesma que a minha”, disse 
Calleri.

E vale a mea culpa. No 
jogo de ida, no Estádio Nilton 
Santos, o atacante desper-
diçou uma chance clara de 
gol cara a cara com o golei-
ro John, batendo de chapa e 
mandando a bola por cima 
da trave.

Na volta, em lance tam-
bém de cruzamento, a bola 
passa por todos os jogadores 
e Calleri novamente só esco-
ra, mas a bola também sobe 
demais por cima da baliza do 
goleiro. 

O jogador ainda se redi-
miria depois com o gol de 
empate, mas se tornaria de 
novo vilão graças ao pênalti 
desperdiçado.

O São Paulo volta a cam-
po no domingo (29) para o 
clássico contra o Corinthians, 
às 15h, em Brasília, pelo Cam-

FOTO: DIVULGAÇÃO

Após chance perdida, Calleri cai dentro das redes do Morumbis

peonato Brasileiro.

OUTRO VILÃO
Protagonista no jogo con-

tra o Botafogo, nesta quarta, 
no Morumbis, por ter perdi-
do um pênalti no tempo nor-
mal, o meia Lucas lamentou 
a eliminação do São Paulo da 

Conmebol Libertadores. “A 
gente tem que sair de cabe-
ça erguida porque lutamos, 
batalhamos. São feridas que 
vão nos ensinar muitas coi-
sas”, afirmou Lucas depois 
do jogo.

“Difícil falar em um mo-
mento como este. Uma eli-

minação dolorida, mas acho 
que a equipe buscou a todo 
tempo, não faltou entrega ou 
dedicação. Ser eliminado as-
sim dói muito”.

Ele elogiou a torcida tri-
color, que lotou o estádio 
com mais de 60 mil pessoas, 
e aplaudiu o time depois da 

partida. “Fizeram uma festa 
maravilhosa desde a chega-
da no estádio, no jogo intei-
ro, é triste não corresponder 
e não presentear com a vaga. 
É duro, mas é o futebol, fute-
bol é assim. É juntar forças e 
se reerguer para seguir em 
frente”, completou.



Nos 8 primeiros meses do ano foram 265 mil passageiros

FOTO: DIVULGAÇÃO

DA REPORTAGEM

Quatro adolescentes, en-
tre 12 e 16 anos, foram expulsos 
de uma escola particular, em 
Cuiabá, após criarem falsas ima-
gens de nudez, com auxílio de 
inteligência artificial, das cole-
gas de sala e de uma professora 
para divulgarem em grupos de 
pornografia nas redes sociais. 
De acordo com a Polícia Civil, até 
quarta (25), três boletins de ocor-
rência foram registrados denun-
ciando o crime. A informação foi 
confirmada pela escola.

A escola informou que, de-
vido à situação vexatória que as 
vítimas foram submetidas, a ins-
tituição tem oferecido apoio aos 

Imagens eram geradas a partir de fotos que mostravam os rostos das vítimas

CUIABÁ

Alunos são expulsos após usar IA para criar nudes
falsos de professora e colegas em escola particular

FOTO: DIVULGAÇÃO

envolvidos no caso de deepfake 
e que “já possui programas re-
gulares de combate à violência 
e ao bullying”. O primeiro BO 
foi registrado em julho, quando 
as montagens dos alunos foram 
compartilhadas em um grupo 
da escola. Segundo a Associação 
SOS Bullying, que acompanha o 
caso, apesar do boletim, as ima-
gens continuaram sendo divul-
gadas por meio de conversas e 
publicações online, em agosto. A 
associação informou que os alu-
nos foram expulsos após os pais 
das vítimas relatarem o ocorri-
do, na semana passada. A SOS 
Bullying ainda informou que 
mais de 30 jovens foram expos-
tos com as imagens falsas, que 

foram feitas e divulgadas pelos 
adolescentes expulsos. Segun-
do a denúncia, as imagens de 
nudez eram geradas a partir de 
fotos que mostravam os rostos 
das vítimas. O caso é investigado 
pela Delegacia Especializada do 
Adolescente (DEA) de Cuiabá.

Veja abaixo o posiciona-
mento da escola na íntegra:

“A partir das informações 
sobre o caso de ciberbullying, o 
colégio Centro América informa 
que os responsáveis pela criação 
e compartilhamento do conteú-
do vexatório foram submetidos à 
transferência compulsória.

Além disso, a escola tem 
oferecido apoio às vítimas da 
deepfake e já possui programas 

regulares de combate à violên-
cia e ao bullying. Um exemplo 
disso são as reuniões semanais 
que acontecem em todas as 
unidades da rede, onde temas 
como valorização, ética estudan-
til e moral são abordados por 
profissionais capacitados, em 
conjunto com os alunos. Salien-
tamos que a instituição repudia 
qualquer ato de violência ou ci-
berbullying, tanto dentro quan-
to fora de seus domínios, e está 
sempre vigilante na proteção 
da integridade física e moral 
dos seus alunos e colaborado-
res. Ressaltamos também que o 
caso está sendo acompanhado 
por órgãos públicos competen-
tes.”

DA REPORTAGEM
Só Notícias

O novo levantamento 
divulgado pelo Ministério dos 
Portos e Aeroportos, com base 
nos dados da Agência Nacional 
de Aviação Civil (ANAC), reve-
lou que, entre janeiro e agosto, 
o Aeroporto Municipal Presi-
dente João Batista Figueiredo, 
em Sinop, registrou uma movi-
mentação de 265 mil passagei-
ros, entre embarques e desem-
barques.

Conforme o relatório, o 
aumento é de 13,59% no fluxo 
de passageiros em Sinop em 
comparação com o mesmo 
período do ano passado. No 
último mês registrado, agosto, 
houve 33.677 embarques e de-
sembarques.

CRESCEU

Fluxo de passageiros 
no Aeroporto de Sinop 
sobe 13,59% no ano

Nos meses anteriores, 
julho foi registrado 34.331 pas-
sageiros, junho 34.205, maio 
37.174 (recorde da história), 
abril 34.071, março 31.673, feve-
reiro 27.640 e janeiro 32.348.

A movimentação de ae-
ronaves também é positiva 
no ano em Sinop. De janeiro a 
agosto, subiu 18,86% em rela-
ção a 2023. Foram 2,10 mil voos. 
No relatório mês o mês, agosto 
teve 263 pousos e decolagens, 
julho 268, junho 284, maio 299, 
abril 288, março 239, fevereiro 
222 e janeiro 242.

Os números são conta-
bilizados em voos regulares 
e não regulares.  O primeiro 
abrange as linhas permanen-
tes, enquanto o segundo tem 
caráter esporádico, incluindo 
voos charter e táxi aéreo.

Via Brasil cobra na Justiça
evasão de pedágio na BR-163
ASSESSORIA DE IMPRENSA

A Via Brasil BR-163, con-
cessionária responsável pela 
gestão do trecho entre Sinop e 
Miritituba/PA, está acionando 
na Justiça usuários evasores de 
pedágio. Mais de mil notifica-
ções foram enviadas para con-
dutores infratores e cerca de 
50 viraram ação de cobrança. 
Praças de pedágio são monito-
radas por câmeras e a fiscaliza-
ção é feita pela Agência Nacio-
nal de Transportes Terrestres 
(ANTT) e demais autoridades 
de trânsito.

A oferta de serviços como 
socorro médico, socorro mecâ-
nico e obras de manutenção 
e conservação das pistas em 
uma rodovia pedagiada são 
custeadas pelas receitas previs-
tas no contrato de concessão.

A cobrança da tarifa é fei-
ta a todos os veículos que pas-
sam pelas praças, porém, uma 
parcela dos motoristas insiste 
em uma conduta infratora pe-
rigosa e que causa prejuízo a 
todos os usuários: a evasão de 
pedágio.

Além de infringir a lei e 
receber uma multa, a conduta 
coloca em risco os usuários e 
operadores das praças, já que é 
comum esses motoristas pas-
sarem em velocidade superior 
à permitida nos pontos de co-
brança, não respeitam a dis-
tância segura para os veículos 
da frente. Para coibir essa prá-
tica irregular, a concessioná-
ria Via Brasil BR-163 está acio-
nando a justiça para cobrar os 
evasores do trecho entre Mato 
Grosso e Pará. Desde dezem-
bro de 2023 foram enviadas 

aproximadamente 1,2 mil noti-
ficações, primeiro passo antes 
do acionamento da Justiça. 
Nessa etapa, os infratores ain-
da podem regularizar os débi-
tos diretamente com a conces-
sionária. Caso não regularizem, 
a empresa aciona os devedores 
na justiça e, neste caso, já são 

FOTO: DIVULGAÇÃO

Evasão será cobrada na justiça

INFRATORES. Evasão é infração de trânsito passível de multa e impacta a prestação de serviço aos usuários

cerca de 50 ações de cobrança 
judicializadas.

“As praças de Cláudia, 
Guarantã do Norte e Trairão 
são monitoradas 24h por dia 
por câmeras que reconhecem 
os caracteres da placa, horário 
da passagem e até mesmo os 
proprietários dos veículos. As 

informações são repassadas 
para a ANTT lavrar as multas. 
Um sistema da concessionária 
também armazena os dados 
da evasão para gerar as noti-
ficações de cobrança, que po-
dem ser pagas antes de chegar 
na justiça” explica Ricardo Bar-
ra, diretor-presidente da em-

presa.

SERVIÇO
Para regularizar débitos, 

os motoristas podem fazer 
contato diretamente com o 
0800 5000 163. As formas de 
pagamento nos pedágios são: 
em dinheiro, cartão de débito, 

pagamento automático (tag) – 
os usuários podem usufruir de 
desconto de 5% na tarifa; Pix; 
vale-pedágio (transportado-
ras). Os valores das tarifas de 
pedágio podem ser consulta-
dos em https://www.viabrasil-
br163.com.br/nossos-servicos/
tarifas-de-pedagio.
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Furgão do CineSolar estaciona na Aldeia
Nasepotiti para a estreia de documentário
ASSESSORIA DE IMPRENSA

O encanto do CineSolar, 
primeiro cinema itinerante 
movido a energia solar do 
Brasil, pôde ser vivenciado 
especialmente na Aldeia Na-
sepotiti (25), escolhida para 
a estreia do documentário 
“Kati Rapari Kin - Será que 
você está ouvindo? Eu que-
ro que você escute”, que foi 
gravado no Território Indíge-
na Panará, na Floresta Ama-
zônica, no ano passado.

De lá, o projeto segue 
para 4 cidades que abriga-
ram aldeias Panarás até a 
abertura da estrada Cuia-
bá-Santarém: Matupá (26), 
Guarantã do Norte (27), Pei-
xoto de Azevedo (28) e Sinop 
(29).

Na telona serão exibidos 
também curtas-metragens 
ambientais e os curtas pro-
duzidos pelos alunos nas ofi-
cinas de educação ambien-
tal e linguagem audiovisual. 
A entrada é livre, não precisa 
de ingresso, os filmes con-
tam com recursos de aces-
sibilidade e tem distribuição 
de pipoca.

A 8ª edição do CineSolar 
é viabilizada pela Lei Federal 
de Incentivo à Cultura, com 
apoio da DGT Filmes e da 
Associação Indígena Iakiô 
Panará, e é realizada pela 
Brazucah Produções, Minis-
tério da Cultura e Governo 
Federal. Com direção de Sér-
gio Gag e produção de Da-
rwin, o documentário “Kati 
Rapari Kin - Será que você 
está ouvindo? Eu quero que 
você escute” foi filmado em 
agosto do ano passado, no 
Território Indígena Panará, 
na Amazônia brasileira, que 
fica no sul do Pará. O filme 

traz como protagonista Akã, 
ancião da aldeia, que conta 
a história de seu povo, desde 
o traumático contato com 
o homem branco, que qua-
se os dizimou, na década 
de 1970. Na época, a cons-
trução da Rodovia Cuiabá-
-Santarém cortou as terras 
tradicionais do Povo Paraná 
e eles foram forçadamente 
transferidos para o Parque 
Indígena do Xingu (PIX). Na 
década de 1990, consegui-
ram reconquistar parte do 
território tradicional, onde o 
documentário foi gravado.

Os relatos de Akã e das 
mulheres indígenas Tepipio 
Panará e Jôôpyti Panará se 
articulam ao cotidiano de 
trabalho, a preparação da 
comida, o trabalho na roça e 
as festas na Aldeia Nasepoti-
ti, afirmando a força da cul-
tura e a identidade do povo 
Panará.

“Quando a gente está 
na Aldeia Nasepotiti é difí-
cil imaginar todo o percurso 
que o povo Panará teve que 
fazer para chegar até aqui. 
E ouvir esse relato da boca 
do Akã, que viveu o primei-
ro contato com o homem 
branco, há mais de 50 anos, 
que passou pelo exílio no 
Xingu e que trouxe seu povo 
de volta ao território original, 
é uma baita lição de vida”, 
diz o diretor Sérgio Gag.

“Uma das coisas mais 
legais da produção são os 
desafios que os filmes nos 
trazem. Para mim, filmar 
no território Panará foi estar 
em contato com a natureza 
amazônica e com a riqueza 
da cultura desse povo, que 
enfrenta o desafio de con-
ciliar as suas tradições com 
o impacto socioambiental 

KATI RAPARI KIN. Produção foi gravada na TI Panará; 4 cidades também recebem sessões de cinema movido a energia solar
FOTO: DIVULGAÇÃO

trazido pelo homem bran-
co”, completa o produtor 
Darwin.

A equipe do filme con-
tou diretamente com a par-
ticipação de panarás como 
produtores locais. Pasyma 
Sankuê Panará, que é pre-
sidente da Associação Indí-
gena Iakiô Panará, deu todo 
o suporte nas gravações, e 
Kunity Metuktire Panará, 
que atuou como segunda 
câmera e, em São Paulo, fez 
a tradução das falas (língua 
Panará, do tronco linguístico 
Macro-Jê) durante a edição, 
que foi bastante criteriosa e 
discutida.

“Fico muito feliz de estar 
participando desse trabalho, 
aprendi muita coisa, que eu 
nem imaginava. Vai ser me-
lhor ainda quando a gente 
transmitir, passar o filme, 
estou muito ansioso de estar 
novamente com a equipe”, 
diz Pasyma Sankuê Panará.

Segundo Cynthia Ala-
rio, idealizadora do CineSo-
lar, faz todo o sentido para 
o projeto estar junto nesta 
ação, conhecer a aldeia e 
parte da região que os Pa-
narás reconquistaram após 
20 anos. “A nossa proposta 
ao exibir um documentário 
tão importante para a so-
ciedade brasileira, é olhar 
para essa discussão, enten-
der os povos originários e as 
suas relações com o homem 
branco, e refletir sobre essa 
construção cultural do país. 
Estamos felizes com a opor-
tunidade de falar sobre o 
passado e a ancestralidade, 
mas vislumbrando o futu-
ro, através do nosso cinema 
movido a energia solar”, diz 
Cynthia Alario, idealizadora 
do CineSolar. Evento estará nesta sexta em Guarantã, sábado em Peixoto e domingo em Sinop
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